

Precios de suscripción Pesetas.
 En la isla, un mes adelantado. 1'50
 En el resto de España, trimestre id. 5'00
 Ultramar y Extranjero lo que correspondiera por aumento de franqueo.
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios Pesetas.
 En la cuarta plana cada línea de publicación diaria 0'10
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 9.º

Mahon, miercoles, 21 de Agosto de 1889.

N.º 2440

SECCION POLITICA

COINCIDENCIA Y COINCIDENCIAS

Si quedan todavía almas candorosas para quienes sea artículo de fé la sinceridad de ciertos hombre políticos, y que honradamente consideren como fruto de la convicción y resultado de un patriótico desinterés las evoluciones por ello realizadas, de seguro que á la hora presente han perdido la brujula y están á punto de renegar de sí mismas.

Porque en verdad que, visto lo que ocurre, tienen motivo sobrado para volverse locos todos aquellos que, de buena voluntad y sin segunda intención, hayan depositado su confianza en los señores Martos, Cassola y Romero Robledo.

Recuerde el lector piadoso lo que en estos días últimos ha pasado; en vez de apreciar los hechos y las conferencias aisladamente, estúdielos en conjunto, y apostamos doble contra sencillo a que despues de tal trabajo, según que sea su temperamento ó bien, se sentirá poseído de irritación y asombro, ó bien se encontrará asaltado por una furiosa tentación de risa.

Procedamos con orden, antes de ajustar las cuentas.

A los dos días del almuerzo de Fuenterrabía en que los señores Romero Robledo, Martos y Cassola trincaron como fraternales correligionarios, hablaron de la necesidad de derribar al gobierno, y convinieron indirectamente en la de formar un tercer partido, ante las contingencias de lo futuro, supose en España que el primero de los referidos prohombres estaba en cordiales relaciones con Cánovas del Castillo, y que se tomaban medidas para facilitar su reingreso en el seno de los conservadores.

Se levantó gran polvareda. cruzáronse fieros artículos, protestó el conde de Toreno, secundado, aunque á larga distancia, por el Sr. Silvela (D. Francisco); aplaudieron los Sres. Pidal y Elduayen, y, en una palabra, faltó muy poco para que en la Iglesia conservadora se declarase un verdadero cisma, se oyese el grito de traición! y se pronunció un fatídico ¡sálvese el que pueda!

Apaciguada por esta banda el alboroto, ha comenzado á determinarse en la opuesta, á juzgar por lo que el telégrafo nos dijo ayer del Sr. Martos.

Acercóse un redactor de «El Imparcial» al ex presidente del Congreso y le hizo varias preguntas:

—¿Continuarán ustedes los hombres políticos coincidentes de acuerdo en la campaña contra el gobierno?

—Continuaremos, como hasta aquí, de acuerdo en todo, por estimar que así lo exigen las necesidades de la política.

—¿Qué opinion le merecen los rumores del reingreso del Sr. Romero Robledo en el partido conservador?

—Los considero completa, absolutamente falsos de toda falsedad.

—¿De manera que el Sr. Romero Robledo está completamente unido á ustedes?

—Tan unido, que si entre nosotros cabe más ó menos firmeza, Romero es el más firme.»

De esta firmeza ha dado testimonio bastante la última lucha intestina de la prensa conservadora, y la prisa con que varios prohombres del estado mayor canovista han atrancado las puertas.

Por desdicha del Sr. Martos, á quien

le ha llegado la hora de caminar de sorpresa en sorpresa, el caso se ha reproducido, según se deduce de otra conferencia celebrada por el segundo de los coincidentes, ó sease el general Cassola.

Habló éste con su compañero de armas, el señor Lopez Domínguez, y de lo que hablaron resulta:

«Que debe de existir unanimidad de pareceres (tiene la palabra un periódico que defiende de oficio al primero de dichos generales) en cuanto se relaciona con la formación de un partido, pues como todos sabemos, el general Cassola ha declarado que él no pretende ni ha pretendido tal formación.

En lo que únicamente han podido ó pueden no estar acordes los conferenciantes es en la cuestión de procedimiento.

Pero esto nada significa y puede haber transigencias, que no podrá nadie tachar de abdicación, cuanto son realizadas por dos hombres públicos de reconocida honradez y amantes de su patria.»

El mismo periódico, eco fiel de las opiniones del mismo general, añade lo siguiente para uso de uno de los comensales de Fuenterrabía.

«La prensa de hoy sigue tratando; no ya de la vuelta al partido conservador del Sr. Romero Robledo, sino de un arreglo ó componenda por la cual la mayoría de los elementos democráticos de la coincidencia «conservadorizándose» y los conservadores «democratizándose», vendrán todos á un punto común de inteligencia, é inmediatamente que esto ocurra demandarán el poder.

Como el nombre del general Cassola no ha sido sacado á plaza para nada que se refiera á semejante lío, nos abstendremos de hacer comentario alguno.»

Segun se ve, el coincidente militar trata al coincidente civil como pudieran hacerlo los más recalcitantes conservadores.

Lo cual producirá sin duda grandísimo asombro al Sr. Martos.

No paran aquí las cosas.

«El Ejército Español»—y éste sí que es órgano autorizado del general Cassola,—escribió anteayer un artículo, en el que, despues de hablar de las atenciones dispensadas á aquel en su último viaje, le recomienda al Sr. Sagasta como imprescindible ministro de la Guerra.

Cuando tal lea sí que perderá la fé y la paciencia el Sr. Martos.

Sus dos triunviros evolucionan por cuenta propia, y el día menos pensado, antes ó despues de los «días de Octubre», se encontrará tal vez el ex presidente de la Cámara con que el uno se ha vuelto á las tiendas conservadoras, y con que el otro se ha instalado ó anda en tratos para instalarse de nuevo en el palacio de Buenavista.

¡Y á eso se le llamó movimiento salvador, y patriótico y felicísima coincidencia!

¡Y de eso se hizo depender la solución de los problemas económicos, el renacimiento de la agricultura, el triunfo de la moralidad así en la política como en todas las esferas, el advenimiento de la verdadera libertad aliada con el orden, y la completa, próxima é infalible regeneración de la patria...!

(El Globo del 17.)

BOULANGER CONDENADO

El Alto Tribunal de Justicia en Francia ha fallado el proceso contra Boulanger,

condenándole á la pena de deportación en recinto fortificado.

Parece que nuestros vecinos los franceses han aprendido á ponerse en guardia contra los aspirantes á la dictadura.

No es extraño; porque los dictadores le han costado grandes humillaciones y terribles desastres.

El primer dictador llevó á Paris la coalición europea despues de Waterloo, librándose Francia por milagro de perder una parte de su territorio. El segundo dictador la condujo á la capitulación de Sedán y á la pérdida de la Alsacia y la Lorena, no habiendo tenido por amigo á otro Alejandro I de Rusia que tomara la cólera de Alemania.

El proceso contra Boulanger ha sido en gran parte obra de la pasión política. Eso es indudable. Lo prueba la circunstancia que vamos á indicar. El Alto Tribunal de Justicia ha descartado la acusación de atentado contra las instituciones, y ha condenado al conde Dillon y á Rochefort, al mismo tiempo que á Boulanger, por sustracción de fondos públicos.

Lo que revela ese proceso es el temor de que la República corriera peligro, sometida hoy á la influencia y mañana tal vez á la autoridad de un hombre que ha hecho ya demasiados alardes de su personalidad como futuro redentor de Francia, hablando siempre para ello en nombre propio, á la manera dictatorial, conspirando con los monárquicos y halagando á los clericales.

Los republicanos han visto reproducida la propaganda del dictador del 2 de Diciembre, y la verdad es que, admitiendo la existencia de enemistad personal entre Boulanger y muchos adversarios suyos políticos, la mayoría republicana, por amor á las instituciones ha querido quizás detenerlas, cortándole el camino de su ambición personal.

Sería demasiado conceder á los enemigos particulares de Boulanger el considerarles con fuerzas suficientes para arrastrar al Alto Tribunal de Justicia á condenarle solo por el esfuerzo de su oído. En condena, reconociendo las irregularidades del proceso, solo se explica por la resolución de la inmensa mayoría de los republicanos franceses de no volver á caer en manos de un tercer dictador, que sería la tercera humillación vergonzosa en el espacio de un siglo.

Y sería para Francia ir cayendo demasiado de Napoleon I á Napoleon III, y de Napoleon III á Boulanger.

El sentido jurídico, como decimos por aquí, de los republicanos franceses puede salir no del todo bien reputado del proceso contra Boulanger; pero el sentido político parece que ha ganado mucho con la experiencia de los males pasados.

El grado de exaltación á que habían llegado los republicanos franceses por los manejos de Boulanger en busca de la dictadura, ayudado por los monárquicos y los clericales, lo marcó Mr. Brisson cuando previó el caso de que fuera necesario defender la República con el fusil.

No deja de ofrecer alguna consideración particular para nosotros el proceso de Boulanger.

Los republicanos que quieren la conservación de la República, inutilizando le, han podido recelar mucho de la preponderancia que había adquirido. No hay que olvidar que Boulanger fué elegido diputado por tres distritos y que obtuvo una de sus victorias en una de las circunscripciones de Paris. Las aclamaciones con que era recibido en grandes poblaciones; las luchas sostenidas por su causa, dando lugar á veces á alteraciones

del orden público, podían significar una popularidad importante. Pues ese general, ex-ministro de la Guerra, tres veces diputado en unas mismas elecciones, doce ó catorce veces consejero general, y provisto de millones, cuya procedencia se ignora, para defender su causa, ha sido procesado y condenado con singular energía.

Colocad en nuestro país un hombre semejante, y tendreis que escribir debajo de su nombre esta palabra:

IMPUNIDAD.

(El Liberal.)

El Emperador de Austria y su heredero

Esos grandes imperios centrales, que tanto preocupan á Europa y cuyo poder es tan admirado por las gentes sencillas, tienen todos bajo su brillante corteza algún cáncer que paulatinamente los debilita y consume.

En la actualidad reina en Berlin el mayor entusiasmo con motivo de la visita á Guillermo II del emperador Francisco José y de su sobrino Francisco Fernando, heredero del trono de Austria Hungría, cambianse de parte á parte abrazos y felicitaciones; se pone decidido empeño en hacer íntimas las buenas relaciones de amistad, y en vista de semejantes datos, creen los espíritus superficiales que no hay contrariedad posible para la obra que traen entre manos ó que lleguen á traer en lo sucesivo ambos poderosos imperios.

Y sin embargo, ¡cuántos cuidados ha llevado el emperador de Austria á Berlin, y cuántos riesgos ha descubierto en la casa propia antes de ponerse en camino para visitar la ajena!

Todos los elementos ansiosos de restaurar la superioridad austríaca, y agrupados con el nombre de partido de Lichtenstein, en torno del heredero Francisco Fernando, han censurado rudamente el viaje, y calificado de vergonzosa hu millación el acto de ir á Berlin á adular al canciller de hierro, bajo cuyos esfuerzos hubo de pasar la hegemonía alemana de manos de los Hapsburgo á manos de los Hohenzollern.

Por otra parte, sábase que el partido alemán, extramando las cosas por el lado opuesto, ha hecho estos últimos días cuanto le era dable para inclinar el ánimo de Francisco José en favor de un golpe de Estado que tuviese por objeto alterar el orden de sucesión al trono recientemente establecido.

Tres grandes partidos hay en Austria: el católico, ó de Lichtenstein, que cifra sus esperanzas en Francisco Fernando, y aspira á recobrar la superioridad perdida en Sadowa; el liberal-alemán, que á pretexto de estrechar los lazos de intimidad entre ambos imperios, desea que las provincias alemanas del Austria sean reabsorbidas por la dinastía de Hohenzollern; y el partido de la aglomeración temporal, que está dirigido por el conde Taaffe, y se concreta á mantener el actual equilibrio.

Fué el segundo de los partidos mencionados el que trabajó últimamente con todas sus fuerzas para lograr que la ley de sucesión se modificase en el sentido de pasar la corona imperial á sienes de la princesa Isabel, hija del difunto archiduque Rodolfo.

En vano la prensa oficiosa desmintió reiteradamente la noticia. Esta se ha confirmado del todo.

La razón alegada para justificar el in-

tento era la de ser el archiduque Fernando y su padre el archiduque Carlos (hermano segundo del emperador) mucho más papistas que el papa, representantes de una tendencia grata á todos los tradicionalistas de Europa, y muy inclinados á entenderse con Francia y Rusia, para emprender, de acuerdo con ambas naciones, una serie de reivindicaciones territoriales. Esto (añadían los personajes influyentes del partido liberal) destruirá en el momento oportuno y relajará desde luego la política de la triple alianza, ante la perspectiva de lo que haya de hacer Francisco Fernando una vez en el trono. Y mala garantía es para conservar la amistad de Italia, la simpatía del heredero de la corona imperial por los Borbones destronados y por el Sumo Pontífice que hoy trata de recobrar todos sus antiguos derechos.

Parece que Francisco José, ante semejantes argumentos, reforzados por el amor á su nieta, estuvo á punto de adoptar tan peligroso arbitrio; pero, aconsejado luego por sus parientes más próximos, concluyó por desecharlo.

Ahora se calla en Berlín con su sobrino, á quien no le une más que la razón de Estado y la esperanza de inducirle á un matrimonio con la princesa Isabel, merced al cual se formen verdaderos lazos y solidaridades de familia; pero bien se puede asegurar que no aporta á la triple alianza grandes refuerzos el que tanto tiene que hacer con los cuidados propios, y tan amargado está por los recientes é irreparables infortunios.

(El Globo del 14.)

SECCION DE NOTICIAS

LA ESCLAVITUD EN MARRUECOS

Un corresponsal de *Al-moghreb Al-akhsa*, de Tánger, en Saffi, escribe á dicho periódico.

«El sábado pasado, al llevar mis cartas á la administración de Correos, de precisión tuve que atravesar por la plazuela de Zok-el-ghazel, y á lí tropecé con un espectáculo edificante y encantador.

Hallábanse expuestas á la venta dos mujeres de color, jóvenes ambas, una más robusta y sana que la otra; esta última no hacía más que llorar. Entretanto los compradores las examinaban minuciosamente, haciéndolas moverse, levantarse, pasear, colocándolas en diferentes posturas, registrando y examinándolas los brazos, piernas, pechos, dentadura, etc., y después de este minucioso examen, informábanse del precio y pujaban sobre la última oferta; el mercado estaba animado, había competencia y luchaban para adquirirlos varios compradores; había entre los concurrentes quien elogiaba las piezas y espectadores que facilitaban con bendiciones á los postores, pues apreciaban el género como *nuevos*, recién llegado del Sur, pues las infelices ni siquiera entendían el árabe y solo hablaban en guinagui.

El vendedor público tomaba buena nota de las ofertas, que diligentemente transmitía á los que antes ofrecieron menos suma. El *amo* también estaba allí presente, severo como un juez, pero con mirada torva y afanosa. Excitose mi curiosidad á tal punto, que distrayéndome un poco de mis habituales ocupaciones quise permanecer en el mercado *de negro* hasta ver el resultado de la venta; pero lléveme chasco, pues el propietario, no contentándose con los 60 ó 70 duros que respectivamente ofrecían por las esclavas, no quiso adjudicarlas y decidió llevarlas al interior, pues aseguran que en Ducala y otras comarcas hay aficionados á la carne oscura, que pagan mejor la mercancía que en las ciudades del litoral, especialmente entre los gobernadores kalifas y shejs.

No se alarmen los antiesclavistas por esta gráfica y verídica descripción, porque no hay motivo para alarmarse, pues esto no se repetirá... hasta que llegue género nuevo, que será, Dios median-

te, dentro de breves días.»

Y todo esto, observamos nosotros, ocurre á pocas leguas de Europa y de España, donde existen todavía, disponen de fondos y dan muestras de celo algunas sociedades protectoras de animales y plantas.

(El Mercantil Valenciano.)

LO DEL AYUNTAMIENTO

Sabiase ya desde anteanoche (15) que el gobernador civil tenía completada la lista de los nuevos concejales; pero no se hizo pública porque el Sr. Aguilera quería consultar con el ministro de la Gobernación, no obstante ser este asunto de su exclusiva competencia.

A primera hora de la tarde estuvo el Sr. Aguilera en el ministerio de la Gobernación y entregó al Sr. Capdepon la lista siguiente.

Marqués de Bedmar.—D. Roman Laá.—Conde de Gomar.—D. Isidro Tomé.—D. Isidro Hernandez.—D. Ignacio Santiago y Sanchez.—D. Jacobo Alvarez Capra.—D. Ignacio Garcia Olmedo.—Don Florencio Gomez Parreño.—D. Manuel Darriva Dorrego.—D. Enrique Colsa.—D. Vareliano Párraga.—D. Simeon Avallós.—Conde de Toreno.—Conde de Malladas.—D. Adolfo Bayo.—D. Camilo Laorga.—D. Manuel Martín Veña.—D. José Alvarez Mariño.—D. Manuel Ochoa.—D. Felipe Ibarra.—D. Hilarion Zuloaga.—D. Pedro Menendez Vega.—Dr. Lopez Santiso.—D. Joaquin Medina Vitorres.—D. Eugenio Corcuera.

Hay entre los propuestos algunos que no parecen dispuestos á aceptar el cargo.

Del señor Alvarez Capra se sabía seguramente que la renunciaría; pero como la lista había de ser más tarde examinada por los demás ministros en el consejo dispuesto para las cinco de la tarde, confiábase en lograr el consentimiento de los designados, y en caso de no conseguirlo, nombrar los que fueran precisos hasta cubrir los veintiocho vacantes.

El Sr. Aguilera ha hecho un trabajo de verdadera selección, luchando con grandes dificultades y examinando antes de acordar cada designación multitud de antecedentes, hoy más nunca imprescindible.

En la lista presentada á la deliberación del gobierno figuran catorce fusionistas, cuatro conservadores, dos marxistas, dos romeristas, tres republicanos, dos lopezdominguistas y uno independiente. Como entre los actuales ediles hay un republicano y dos romeristas, el nuevo Ayuntamiento contará con igual número de concejales fusionistas que todas las minorías reunidas.

Los concejales suspensos celebraron ayer tarde (16) una reunion de más de dos horas sobre la cual guardan estudiada reserva aun para sus mismos colegas de Municipio. Y en esto hacen mal, porque acaso les tengan, no tardando, y por lo menos á algunos, por compañeros de desdichas.

Apesar de la reserva, hemos sabido que se estudiaron y precisaron los puntos en que fundarán su recurso apelando de la medida con ellos tomada por el gobernador ante el ministro de la Gobernación, y que acordaron querellarse criminalmente del gobernador por lo infundado de la medida adoptada para con ellos.

Cuanto á la oferta del Sr. Romero Robledo de hacer su defensa como letrado, creemos que no ha sido aceptada por consideraciones de carácter político. Recordarían que el teniente jefe del reformismo, Sr. Bosch, también ha pasado por el Ayuntamiento.

El Sr. Silvela (D. Francisco) ha intervenido con toda su autoridad de especialista en el litigio que sus correligionarios traen pendiente con el Sr. Romero Robledo, y ha rematado la obra dictando desde su retiro malagueño este habilidoso fallo:

«En lo que menos piensa el Sr. Rome-

ro Robledo es en volver al partido conservador.

Podrá auxiliario en sus trabajos, vencido por su patriotismo, por su sincera adhesión á la monarquía y á los fundamentales principios de gobierno y por su amor á la producción nacional, de que la vuelta de los conservadores es una necesidad impuesta por las circunstancias es un grito universal de la opinión que les llama para restaurar la administración pública y para preparar el necesario cambio de la política económica ante la proximidad de la renovación de los tratados; pero de eso á reingresar en el partido conservador, hay un abismo que el señor Romero Robledo, en su perspicacia, no quiere salvar.

El sabe bien que los cambios en un sentido avanzado han podido mirarse por la opinión con una relativa indulgencia; pero los retrocesos en su programa y declaraciones de principios le hundirían para siempre; él sabe que las desconfianzas inevitables de los correligionarios de provincias le reducirían á una absoluta impotencia para el bien en su antiguo hogar, y es demasiado perspicaz y conoce demasiado los resortes todos de la política parlamentaria y práctica, para no comprender que puede ser y será para los conservadores un grande é irremplazable aliado; pero no puede ser ya el jefe de pelea que nos prestó tan valiosos y tan inolvidables servicios en muchos y muy difíciles momentos de la restauración.»

En una palabra, que el Sr. Silvela guillotina al Sr. Romero Robledo.

Pero eso si lo hace por medio de la persuasión y con todos los miramientos posibles.

El Sr. Romero Robledo está en misa y repicando; pero esta vez, si resulta cierto lo que ayer oímos, nos parece que le va á salir la moza respondona.

Dícese que ha escrito á los concejales suspendidos, ofreciéndoles su concurso para tratar el asunto en las Cortes, que se proponen demostrar que se han atropellado los derechos de los ediles *de las latas*, como los llaman por ahí, y que va á conseguir, ¡ahí es nada! reintegrarlos en sus puestos, digan lo que quieran el gobernador civil, el gabinete fusionista y la opinión general, que ha sido la que ha impulsado el brazo y formado las energías del gobierno.

En resumen, que tendremos debate largo y provechoso como aquel del muñeco de García, y que de estas habilidades no sacará nadie provecho mas que el Sr. Romero Robledo, que engrosará el número de los famosos conjurados con los ex-concejales lanzados del Municipio por las iras del Sr. Aguilera.

Cosa que no dará frío ni calor á nadie, antes bien, será recibido con aplauso por los demás partidos políticos.

Ayer (16) se concluyó de hacer entrega en el Ayuntamiento del resto de las láminas, residuos á intereses de la última emisión de sisas.

Es de advertir que han realizado esa entrega varias corporaciones y comunidades; dato bastante expresivo, pues teniendo presente, no es fácil admitir que se haya hecho lo que pudiera creerse en el caso de haber intervenido una sola mano en tales operaciones.

Tenemos entendido que sólo restan unas 7.000 pesetas y pico, las cuales se hallan en poder de una distinguida personalidad que acompaña á la corte.

Telegramas

Berlín 13.

El «Diario Oficial» del imperio saluda en estos términos al emperador de Alemania:

«El pueblo alemán se asocia á su emperador para saludar en la persona del emperador Francisco José á un amigo y á un aliado de nuestro soberano, al jefe de una nación vecina á la cual estamos unidos por la tradición histórica, la co-

munidad de intereses y el amor á la paz.

Alemania honra en su ilustre huésped al príncipe que durante cuarenta años dió la felicidad á una nación amiga.

Sea bien venido entre nosotros el emperador Francisco José, el amigo de Alemania, el noble y poderoso aliado. Que Dios le conserve para su pueblo y para nosotros.»

«Las duras pruebas que ha sufrido el emperador Francisco José no han quebrantado su valor heroico, y el dolor que ha llenado su alma no ha menguado jamás sus deberes de monarca.»

El banquete dado esta noche en el palacio imperial en honor del monarca austriaco, ha sido suntuoso.

Al final cambiaron ambos emperadores brindis lacónicos por sus respectivas personas y familias, afirmando que la amistad y alianza de los dos imperios son la mejor garantía de la paz de Europa.

Roma 14.

Está llamado á producir cierta sensación el libro escrito por el profesor Bonnelly por encargo especial del Papa.

En dicha obra se refuta con grande energía y copiosos datos el libro del general Cadorna sobre la toma de Roma por los italianos en Setiembre del año 1870.

El Papa ha revisado el original antes de darlo á la imprenta.

Paris 16.

Esta mañana se ha reunido el consejo de ministros, con asistencia del de la Guerra, Sr. Freycinet, á quien los republicanos acusaban de poca energía en la cuestión Boulanger, recordando que había sido compañero suyo de gabinete.

El Sr. Freycinet ha desvanecido hoy todas las dudas, anunciando que en el próximo consejo de ministros que se celebrará el martes, someterá á la aprobación de sus colegas energicas medidas contra los oficiales del ejército y los empleados del ministerio de la Guerra que han resultado más ó menos comprometidos por sus simpatías hacia el general.

Los republicanos no se contentan, sin embargo, con esto, y piden que antes de la apertura del período electoral opere el gobierno una vasta depuración administrativa, separando, sin contemplación alguna, á todos los empleados que no hayan dado inequívocas muestras de su adhesión á las instituciones vigentes.

Los conservadores contestan que lo que realmente se quiere es aterrorizar á los funcionarios públicos para obligarles á hacer el juego del gobierno en las próximas elecciones.

Londres 16.

La entrevista del emperador de Alemania con la reina Victoria y la visita hecha después á Berlín por Francisco José han producido profundo disgusto en la corte de Rusia, hasta el punto que, según anuncia hoy «The Daily News» en un despacho de San Petersburgo, el czar ha resuelto aplazar su anunciado viaje á Alemania.

No se sabe, por lo tanto, cuándo se celebrará la anunciada entrevista en Postdam de los emperadores Alejandro y Guillermo.

Constantinopla 16.

La Sublime Puerta ha recibido un informe de Chakir-Baja, gobernador de Creta, sobre la situación de aquella isla.

Dicho funcionario atribuye á la conducta de los cristianos la verdadera causa de la intranquilidad del país, y aunque está dispuesto á hacer concesiones, reclama el inmediato envío de 10.000 soldados de refuerzo para ocupar la isla militarmente.

La opinión se ha calmado notablemente en Grecia, y no es de esperar que los rebeldes cretenses reciban auxilios exteriores.

Turin 16.

Reina verdadero pánico financiero á consecuencia del suicidio del director del Banco de Descuentos.

La multitud acude ansiosamente á los despachos de dicho Banco para retirar sus depósitos.

Asegúrese que el Banco de Nápoles prestará cuatro millones al de Descuentos de Turin para que pueda hacer frente á sus compromisos.

La opinion pública está muy excitada y censura vivamente la inacción del gobierno en este asunto.

París 17.

Se confirma por diferentes conductos la noticia de que el czar de Rusia no irá á Berlin.

Al mismo tiempo se sabe que dicho soberano no ha renunciado á su proyectado viaje á Copenhague, el cual se realizará en la primera quincena del próximo Septiembre.

Berlin 17.

Se advierte extraordinario movimiento de tropas en la Alsacia con motivo de la gran revista militar que pasará en Strasburgo el día 21 del corriente el emperador de Alemania.

Después se verificarán en el gran ducado de Baden grandes maniobras militares.

Se están haciendo muchos preparativos en Strasburgo para la recepción del emperador.

Al efecto se levantarán varios arcos de triunfo.

Se sabe que la mayor parte de los alcaldes de Alsacia irán á Strasburgo para ofrecer sus respetos al soberano.

Viena 17.

Una hoja oficiosa, hablando de los rumores que circulan por Europa acerca de la existencia de nuevos pactos entre las Cortes de Viena y Berlin, se expresa en estos términos:

«Cuántas noticias se han publicado acerca de la celebracion de un nuevo convenio austro-germánico, son inverosímiles, no teniendo más base que meras conjeturas.»

Belgrado 17.

El rey Milano ha consentido por fin que la reina natalia venga á esta capital á visitar á su hijo varias veces al año y resida durante algun tiempo en el palacio real, pero esto bajo ciertas condiciones.

Londres 17.

Cámara de los Comunes.—Sesion de la noche última.

El gobierno hace una importante declaración.

Sir. J. Fergusson, subsecretario del ministerio de Negocios extranjeros y el ministro Smith, contestando á una pregunta del Sr. Labouchere, afirman que la Gran Bretaña no ha contraído compromiso alguno con la alianza austro-italo-germánica.

Añaden que Inglaterra conserva las relaciones más cordiales con Francia.

MAHON

A fin de convenir á la construcción del nuevo cuerpo arquitectónico del Hospital Municipal, se va á incoar expediente,—por causa de utilidad pública,—para la espropiacion forzosa de una parte del terreno perteneciente á los herederos del Sr. Costabella, y lindante con la carretera de San Luis.

Recomendamos á los guardias municipales que no dejen de vigilar el exacto cumplimiento del bando sobre baños de mar; y á los muchachos que pululan por los miradores públicos, de donde suelen arrojar piedras á los transeúnes.

La Delegación de Hacienda ha resuelto, accediendo á una reclamacion de don José Carretero, arrendatario de consumos de Mercadal en el año pasado se prevenga al Ayuntamiento de aquella villa le remita para los fines reglamentarios los encabezamientos del extra-radio correspondientes á dicho ejercicio, previa revision de los mismos por dicha Corporacion, que los había rechazado y cuyo acuerdo queda por tanto revocado.

En la tarde de ayer ingresó en la Cárcel de este partido el sugeto forastero que

fué detenido con motivo de los sucesos que tuvieron lugar el domingo por la noche en la noria de don Guillermo Camps, en el término de Villacárlos, de que oportunamente dimos cuenta á nuestros lectores.

Continua en gravísimo estado, en el Hospital Civil, la asilada del de Huértanas de cuyo atentado dimos cuenta á nuestros lectores en EL LIBERAL de ayer.

Persona bien informada nos ha asegurado que el jefe y principal factor, por no decir el único, de la partida que de noche se entretiene en destruir los fiadores «els pins» de las ventanas y dar sustos á las familias pacíficas, es un furibundo tradicionalista.

¿Sabría decirnos «El Mahonés» qué religión profesá ese vándalo.

En el pueblo de San Juan Bautista en Ibiza un niño de cinco años de edad á quien su familia dejó en su casa con otro de dos y medio, hermano suyo, tuvo la fatal ocurrencia, de coger un revolver que encontró registrando una caja, y disparándosele el arma, fue á clavarse la bala en el pecho de su hermanito.

Este fue conducido al hospital en grave estado.

En el vapor correo «Menorca» han sido embarcados esta tarde seis cabezas de ganado mular y dos asnal.

El día siete del actual, se dió otra vez comienzo á la extracción de sal de los estanques de la isla de Ibiza.

Si el tiempo sigue algunos días como hasta ahora, la cosecha será abundante, pues la recoleccion se efectúa con rapidez suma.

Hace pocas noches, á cosa de las diez, hallábase sentada en la puerta de su casa, en el Hostalet den Cañellas inmediaciones de Palma, una mujer, cuando se presentó su marido armado de una cuchilla tajadera y empezó á darle tajos con ella hasta dejarla en tierra malherida.

Algunos vecinos acudieron á socorrer á la interfecta mientras que dos serenos se apoderaron del agresor, le trincaron y encerrándole en la cárcel diéron conocimiento á la autoridad judicial.

Las heridas de la mujer, siendo la mayor parte de ellas en la cabeza presentaban alguna gravedad en los primeros momentos.

El otro día ocurrió una riña entre dos penados en el presidio de Palma. Uno de los dos llevó un garrotazo en la cabeza y el otro quedó herido de un navajazo en una pierna.

Dióse en seguida conocimiento al Juzgado quien se encargó de esclarecer el hecho.

De La Almudaina.

«Siguiendo el ejemplo de algunas ciudades de Italia, es probable que en Málaga se haga una inovacion saludable, según afirma un periódico de aquella ciudad.

Nos referimos al propósito de confeccionar un pan especial para los niños escrofulosos, débiles ó raquíticos, un pan amasado con agua del mar, y de este modo la base de su alimento resulta esencialmente tónica.

En Italia los médicos recomiendan mucho este sistema. En Málaga algunos médicos, entre ellos uno que goza gran autoridad, hacen ya la misma recomendacion, la cual hacemos extensiva á los médicos de Palma, cuya mayor parte apetece marchar por el sendero del progreso á la ciencia que profesan.»

En París se ha hecho una apuesta extraordinaria.

Arsens Blondin ha apostado la cantidad de cien mil francos á que hace al galope y sobre un cable el trayecto de la torre Eiffel á la cúpula central. El cable estará, como se comprende, muy inclinado.

Arsens Blondin se compromete á co-

rrer al galope por toda la extension del cable sin poder detenerse.

Leemos:

La fé de nuestros mayores y el estómago de nuestros contemporáneos:

«En la calle del Aguila, el dueño de la tahona del Aguila ha hecho una Virgen de la Paloma, de pan, rellena de jamon, chorizos, pechugas de aves y otras frioleras.»

Esta Virgen, calentada previamente en el horno, se la comerán los vecinos del barrio el último día de la verbena.»

¿Quien no se asusta viendo lo que progresan estos «iconoclastas» á la moderna? Después de un santo, cualquier día se comen al cura párroco.

Relacion de los pasajeros salidos á bordo del vapor-correo Menorca.

PARA PALMA

D. Benito Orfila, José Camps, José Cerdá, Francisco Cardona, Rafael Miguel Mr. Hermann, señora y criada, D.ª Teresa de la Peña, Juan Palou.

PARA ARGEL

D. Pedro Villalonga, Juan Villalonga, Antonio Carreras y sobrino, Pedro Anglada y esposa, Jaime Solivaret y su esposa, Braulio Perez, Francisca Olives y dos hijas, Felipe Beltran, Simon Piris, Margarita Salas y una nieta, Miguel Gomila y su esposa, Gabriel Pons esposa y cuñada, Francisco Triav, María Quadrado y su madre, Josefa Salom, Juan Florit y su madre Sebastian Servera, María Pascual, Juan Camps, José Teixidor, Lorenzo Villalonga, María Cardona y una sobrina, Pedro Pallicer y una hija, Miguel Pons, Manuel Mascaró y Juan Vila.—Total 52.

Pescadería

Desde las doce del día de ayer hasta las doce del día de hoy, se han vendido 361 kilogramos de pescado de todas clases.

BOLSA DE MADRID

17 de Agosto.

4 por 100 interior perpetuo . . . 74'550
4 por 100 amortizable 89'000
Billetes Hipotecarios de Cuba. . . 105'900

BOLSA DE BARCELONA

20 de Agosto 4'30 t.

4 por 100 interior 74'700
4 por 100 exterior 76'400
4 por 100 amortizable 89'000
Billetes hipotecarios de Cuba. . . 106'370
Banco Hispano Colonial . . . 63'900
Acciones ferrocarril Francia . . 62'900
Id. Norte 86'800
Id. Orense 17'950
Id. Almansa 00'000
Obligaciones Francia 64'250
Id. Norte 78'500
Id. Orense 36'870
Id. Almansa 73'120
Compañía Trasatlántica 85'850

Observaciones atmosféricas de hoy por el farmacéutico D. Mauricio Hernandez

Table with columns: Horas, Altura del barómetro, Temperatura y humedad del aire, Dirección y clase del viento, Estado del cielo. Includes data for 9m and 3t, and summary statistics like maximum temperature 29.1° and wind velocity 230 kiloms.

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 20

De Nueva-Orleans barca «Josefina» cap. D. Gerónimo Carau, con 14 trips. y duelas.

De Ciudadela, pat. «Veinte de Marzo» pat. Joaquín Susu, con 5 trips. y trigo.

Buques despachados

Día 21

Para Palma, jav. «San Miguel» pat. Guillermo Alemanñy, con 7 trips. y trigo.

Para Ciudadela laud «Africano» pat. Francisco Monjo con 5 trips. y lastre.

Para Palma vapor-correo «Menorca», cap. D. Francisco Cardona, con 19 tripulantes, efectos y la correspondencia.

TELEGRAMAS DE LA Agencia-Fabra

PARA EL LIBERAL

Madrid 20 4-15 t.

Se ha restablecido la comunicacion en el Canal de Suez.

En todas las provincias francesas se organizan meetings antiboulangieristas, á consecuencia de las próximas elecciones generales que según todas las probabilidades tendrán lugar el 29 del próximo mes de Setiembre.

Los abisinios continúan solicitando el apoyo de los indígenas que sirven en el ejército italiano; estos imponen condiciones.

El duque de Braganza ha salido de Lisboa en direccion á Turin; viaja de rigoroso incógnito.

Madrid 20 5-15 t.

El rey Francisco ha llegado á San Sebastian; el miércoles marchará al santuario de nuestra señora de Lourdes.

Ha regresado á Madrid el Sr. Silvela.

El lunes es esperado en Madrid el Sr. Sagasta. A su llegada presidirá el Consejo de ministros en el cual se proveerán las direcciones generales vacantes.

El conde de Xiquena ha prestado declaracion en la causa que se sigue al marqués de Benomar, esplicando la intervencion que tuvo en el asunto como á Gobernador civil de Madrid.

Reinan grandes tempestades en el Norte.

Las últimas impresiones recibidas de los centros diplomáticos europeos dan por asegurada la paz. En todos los mercados las bolsas han recibido la noticia con un alza bastante marcada.

Madrid 20 7 n.

En la barra de Bilbao ha varado el vapor mercante «Junio» impidiendo la entrada y salida de los demás buques; trabajan activamente para ponerlo á flote.

Madrid 21 10-15 m.

La Gaceta publica el movimiento del personal de la magistratura.

El consejo de ministros que debe celebrarse esta noche se ocupará de los asuntos pertenecientes al ramo de guerra.

Los Sres. Gamazo y Maura han sido festejados en Bilbao.

EDICTO

Don Sebastian Vinent y de Mesa, Al-
calde Constitucional de Mahon.

HAGO SABER: Que terminado el plazo de la Recaudacion voluntaria del primer trimestre de las contribuciones Industrial y Territorial del presupuesto corriente, en este distrito municipal, pueden los contribuyentes hacer efectivas sus cuotas sin recargos en la Oficina que la Recaudacion tiene establecida en la calle de Alfonso 3.º núm. 3, en los dias 1 al 10 de Setiembre próximo y á las horas de 9 de la mañana á la 1 de la tarde.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento y en virtud de lo dispuesto en el artículo 42 de la Instruccion de 12 de Mayo de 1888.

Mahon 19 de Agosto de 1889.—El Alcalde, Sebastian Vinent.

Instituto de 2.ª Enseñanza de Mahon

A tenor de lo prevenido en las disposiciones vigentes, la matrícula de este Instituto para el curso de 1889 á 1890 estará abierta en la Secretaría del establecimiento durante los últimos quince dias del mes de Septiembre desde las 9 de la mañana hasta la una de la tarde y desde las 4 hasta las 7 de la tarde, continuando el postrero dia hasta las 12 de la noche.

Así los que se matriculen durante el referido plazo, como los que por cualquier motivo hayan de verificarlo en el extranjero ó sea en el mes de Octubre inmediato deberán presentar al efecto la oportuna solicitud por medio de la hoja impresa que se les facilitará en la portería del establecimiento, acompañando la correspondiente cédula personal los mayores de 14 años, y expresando en aquella las asignaturas en que pretendan matricularse, por cada una de las cuales obtendrán la cédula de inscripción respectiva, abonando previamente en metálico dos pesetas cincuenta céntimos y ocho pesetas por cada una de dichas asignaturas y entregando tantos timbres móviles cuantas sean estas y otro para el recibo de los derechos de matrícula.

Los que por primera vez hayan de matricularse en los estudios de segunda enseñanza serán admitidos á la inscripción sea cual fuere su edad, con tal que justifiquen haber sido aprobados en un examen teórico y práctico de todas las materias que constituyen la primera enseñanza elemental completa, ante el tribunal competente.

Los exámenes de ingreso tendrán lugar los dias y horas que se indicarán con anticipacion en el tablon de edictos del establecimiento. Sufirán esta prueba en el Instituto ante un tribunal compuesto de tres catedráticos. Debe advertirse que los alumnos de enseñanza, privada ó doméstica que se hubieren examinado de ingreso ante los tribunales no compuestos de catedráticos de Instituto y trasladaren su matrícula á otro Establecimiento público ó privado habrán de sujetarse en el mismo á nuevo examen de ingreso.

Las disposiciones anteriores son aplicables á todos los alumnos en general sea cual fuere la clase de enseñanza á que pertenezcan, debiendo advertir que los que se matriculen en el plazo extraordinario, habrán de abonar dobles derechos y no podrán ser examinados hasta la época de los exámenes extraordinarios á no ser que reunan la doble circunstancia de haber asistido con puntualidad y aprovechamiento á las clases, á juicio del profesor respectivo y haber obtenido la nota de Sobresaliente en la mayor parte de las asignaturas cursadas anteriormente y siempre superior á la de Bueno en las demás. Los alumnos de primer año de segunda enseñanza deberán acreditar haberse distinguido en el examen de ingreso.

Los alumnos que en el último curso hubiesen obtenido el premio ordinario en una ó mas asignaturas tendrán derecho á igual número de matrículas de honor completamente gratuitas siempre que no tuvieren nota ó antecedente desfavorable en su conducta académica.

Conviene tengan presente los alumnos que en conformidad á lo prevenido en el art. 22 de las Instrucciones para la ejecución de los Reales Decretos de 6 de Julio y 10 de Agosto de 1877, el dia 1.º de Octubre de cada año caducan los derechos que conceden las matrículas en el curso terminado el dia anterior, en virtud de lo cual los alumnos que en esta fecha no se hubieren examinado así como los que se hallasen suspensos necesitarán nuevas matrículas para los cursos sucesivos. Sin embargo en casos excepcionales en que se justifique debidamente la imposibilidad de haber sufrido examen de asignaturas de cursos anteriores, podrá concederlos el ministro de Fomento, sugetándose dichos actos á las formalidades correspondientes.

Lo que se anuncia para conocimiento de los alumnos que deseen matricularse en este Instituto.

Mahon 20 de Agosto de 1889.—El Director, Diego Monjo y Vicens.

D. Fidel Gonzalez Riancho y Muñoz,
Director del Lazareto sucio de Mahon.

Hago saber: que no habiendo habido postores en la

subasta celebrada ultimamente de la falua de visita de naves del Lazareto sucio de este puerto y en virtud de orden del Excmo. Sr. Gobernador civil de las Baleares, he dispuesto convocar una tercera subasta, en la que se adjudicará dicha embarcacion al mejor postor, la cual tendrá efecto en el Locutorio de la Isleta de la Cuarentena á los quince dias contados desde la publicacion del presente anuncio.

Lo que se hace público por medio de la prensa local para conocimiento de los que quieran presentarse á la licitacion.

Lazareto de Mahon 19 agosto de 1889.—Fidel Gonzalez.

Casino La Union

Se convoca Junta General extraordinaria para el domingo 25 del actual á las 11 de su mañana á los fines que están anunciados en el salon de lectura de esta Sociedad.

Mahon 20 de Agosto de 1889.—P. A. de la J. de G.—El Secretario, Vicente J. Sintes.

ALQUILERES

Está para alquilar el segundo piso, con muebles ó sin ellos, de la casa calle del Castillo núm. 124; informarán en la misma.

Está para alquilar el primer piso amueblado de la casa calle Deyá n.º 36, despacho de sellos. Informarán en la misma.

Estará para alquilar desde 1.º de Octubre próximo, la casa número 4 de la calle Deyá de esta ciudad. Dará razón Gracia, 33.

SUBASTAS

El domingo dia 25 del corriente á las 11 de la mañana, se venderá en licitacion verbal en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, la casa n.º 10 de la calle de Buenavie de esta ciudad, bajo el tipo de 7.000 pesetas.

AVISO En la noche del domingo se perdió un chal de crespon, desde la calle de S. José, id. de Mons. hasta la entrada del paseo de la Hispanada; la persona que lo entregue en la Redaccion de EL LIBERAL además de darle las gracias se le gratificará.

APRENDIZ Se necesita uno de 12 á 14 años para el servicio de un Comercio. Informarán Arravaleta 17 2.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Diríjase al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositorios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Diríjase al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios.—Todos los principales farmacéuticos de paña y América.

PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Diríjase al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, quebones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Diríjase al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Importante

El despacho considerable y cada dia mayor que se hace del tan indispensable medicamento tónico-reconstituyente

SOLUCION HERNANDINA,

ha hecho que alguno sin conciencia, diese un breve cualquiera por dicho específico, con la ruin idea del lucro ó desacreditarlo, engañando miserablemente al paciente, á la familia y al profesor que lo ordena.

Visto lo cual y por no llevarlo por de pronto á las tribunas, he resuelto que dicha SOLUCION HERNANDINA, solamente se encontrara en casa de su autor farmacia de Hernandez en Alayor y en la Drogueria del Sr. Valls de Mahon. Recházese la que no salga de dichos establecimientos.

Tercianas y cuartanas

El que las tiene es porque quiere; tómese la **POCION FEBRIFUGA**

y se quitan radicalmente. Es la única medicina positiva. Nada habla más en su favor que su continuo despacho para el interior de la Isla y pedidos del continente.

Tómese exactamente como dice el prospecto que acompaña cada cajita y la curacion radical á los ocho dias de tomarse.

Precio de la cajita 6 pesetas. De venta en la farmacia de HERNANDEZ en Alayor.

Sulfato de Quinina

Se ha recibido una grande remesa de botes de Sulfato de quinina marca Pelletier la más pura, legítima y antigua que hay.

El precio de cada bote 5 pesetas 50 céntimos.

FARMACIA DE HERNANDEZ
ALAYOR

LÁPIDAS MORTUORIAS

EN MARMOL BLANCO, A PRECIOS REDUCIDÍSIMOS

desde 12 pesetas en adelante

TALLER DE JUAN ESPÍ, DEYÁ, 10.-MAHON